




Así como en su tiempo, hoy también se sabe que
la tentación refundacional, los cambios violentos e
impulsados sin debate democrático, suelen errar
el rumbo y pavimentar el deterioro del sistema
político.

La apuesta de Jaime Guzmán para fortalecer la
cultura política tenía una meta clara: lograr un
consenso sólido sobre valores democráticos, el
aislamiento total de la violencia y la convicción
profunda de que el progreso de un país se traduce
en niveles de vida, dignidad y espacios libres para
todos. Esta es la razón por la que entregó gran
parte de su vida a la formación política, porque
creía que la democracia no solo se sostenía en
normas sino también en personas comprometidas
con darle contenido, ética y perspectiva histórica a
las decisiones públicas.

En los últimos años, hemos sido espectadores del
colapso de aquellos consensos que tanto esfuerzo
costaron. Se validó la violencia como forma de
presión, se intentó imponer un proyecto
refundacional desde el rencor y la destrucción,
invisibilizando la obligación de acordar, delimitar y
pactar un futuro compartido. Jaime Guzmán tenía
una alta idea de la política, como el arte de
construir y servir, donde el disenso era útil, pero la
violencia y la precariedad ideológica, destructivas.

Desde hace un tiempo, hemos dejado de
compartir y empujar un proyecto país. Chile
enfrenta el riesgo de perder el horizonte de
búsqueda del bien común si es que los embates
que recibe nuestro sistema, el desprestigio de las
instituciones y el vacío de convicciones que la
sociedad experimenta no son respondidos con
cultura y liderazgo. Hoy, la figura de Jaime Guzmán
nos interpela con fuerza: la estabilidad, la real
convivencia y una democracia que progrese
exigen no conformarse con el caos, sino el coraje
de defender el orden, el acuerdo y la verdad como
actos políticos esenciales. Y si queremos recuperar
el rumbo, Chile debe atreverse a reconstruir, no
sobre el ensayo, sino sobre un horizonte
compartido que recoja lo mejor de nuestra
tradición.

Editorial

Realidad

Jorge Jaraquemada R.

Han pasado 34 años desde el asesinato de Jaime
Guzmán, y el peso de su ideario resuena hoy con
notable actualidad. Fue un pilar en la construcción
de una democracia estable y duradera, asentada
sobre fundamentos éticos y principios
institucionales claros, con los que buscaba evitar
la crisis que precipitó el quiebre institucional de los
70. En un contexto de Guerra Fría, cuando el país se
hundía en las disputas ideológicas más radicales,
propuso, con audacia y claridad, un camino hacia
una “democracia sana” un marco claro para la
convivencia y un sistema capaz de proteger las
libertades de una manera duradera.

En la Revista Realidad, en 1979, dejó claro su
propósito: “Resulta preferible contribuir a crear una
realidad que reclame a todo gobernante una
sujeción a las exigencias propias de esta”. En esta
frase, aparentemente austera, reside una visión
profunda: la política no se trata de imponer
utopías ni de forzar a la sociedad a cambios
rupturistas, menos aún a quiebres, sino de
establecer bases claras que preserven la libertad.
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En enero, en la Fundación Jaime Guzmán,
tuvimos el honor de recibir a Evelyn
Matthei, candidata presidencial, para una
jornada que resultó ser muy
enriquecedora. La conversación se
centró en temas clave para el país, como
políticas públicas, crecimiento
económico y el combate a la
delincuencia, entre otros grandes
desafíos que nos motivan a seguir
trabajando por un Chile mejor.

Evelyn compartió su visión sobre la
urgencia de un cambio profundo en el
país, destacando la importancia de
fortalecer la libertad individual, la
propiedad privada y el respeto al Estado
de derecho, especialmente en medio de
la crisis social y política que estamos
viviendo. Durante su intervención,
propuso un plan enfocado en la
transición energética, la modernización
minera, la atracción tecnológica y
reformas estructurales para hacer un
Estado más eficiente y cercano a las
necesidades de la ciudadanía.

Después de su presentación, hubo una instancia de preguntas y
respuestas, donde los asistentes tuvieron la oportunidad de interactuar
directamente con ella, haciendo preguntas sobre diversos temas de
interés público. Fue un espacio de diálogo abierto, donde se generaron
discusiones muy enriquecedoras sobre cómo enfrentar los desafíos
actuales y construir un futuro más próspero para Chile.

Para finalizar la jornada, organizamos un brunch con los asistentes, un
momento distendido donde se continuó conversando y compartiendo
ideas en un ambiente más relajado. Agradecemos mucho la
participación de Evelyn Matthei y la presencia de todos los que
asistieron, ya que esta fue una oportunidad valiosa para reflexionar
juntos sobre los grandes temas del país y la dirección que debemos
tomar para avanzar hacia un Chile mejor. Sin duda, lo pasamos muy
bien y estamos agradecidos por la oportunidad de haber compartido
tan productiva jornada.
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En atención a los alarmantes
índices en torno a la baja
sostenida de la Tasa Global
de Fecundidad y
considerando principalmente
los datos revelados por la
Encuesta Nacional
Bicentenario UC 2024,
además de otras estadísticas
y opiniones de expertos,
reflexionamos sobre las
razones materiales y las
convicciones sociales que
motivan esta tendencia.

La lastimosa
caída de la
natalidad en
Chile

Realidad IDEAS & PROPUESTAS

POR ALEJANDRO TELLO
ENCARGADO DE ARCHIVO
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En una nueva entrega, la Pontificia Universidad
Católica de Chile ha publicado recientemente
los resultados de la decimoctava versión de
su Encuesta Bicentenario,1 que desde el año
2006 revisa diversos tópicos de interés
nacional y la evolución de la opinión ciudadana
respecto de ellos.

Previo a la liberación general de los datos, a
mediados de diciembre fueron difundidos por
la prensa los resultados de algunas de las
temáticas más llamativas, resaltando los
datos acerca de “familia y natalidad”.

Familia y natalidad Los nuevos datos confirman y profundizan en la
tendencia de opinión pública hacia la
disminución del número de hijos que se desea
tener, el número efectivo de hijos que las
mujeres llegan a tener y el fortalecimiento de
esta tendencia entre las cohortes más jóvenes
de la muestra. 

En detalle, los datos comparados entre 2009
(primera vez donde se incluyeron estas
preguntas) y 2024 revelan que, de un promedio
de 2,93 hijos deseados hace quince años atrás,
la media se encuentra hoy en 2,43 hijos, lo que
es marcado como una “diferencia significativa”
por la encuesta, pudiendo constatarse su
desglose por cohortes en la siguiente tabla:

A la hora de revisar el número de hijos nacidos vivos de entre el universo de mujeres de la
muestra, no sólo se avizora una correlación positiva con la tendencia a la baja de la tabla anterior,
sino que esta se acentúa en los grupos socioeconómicos altos por sobre los bajos, si bien es una
tendencia generalizada.
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Sin embargo, hay un último dato revelador
en el estudio de 2024, que surge de la
pregunta por el número ideal de hijos,
donde se desglosa por cohortes etarias a
quienes responden como número óptimo
con la cifra 0:

En otras palabras, puede verse una enorme brecha desde los nacidos en 1980-1989, cohorte que
hoy se halla en la transición etaria donde la fecundidad femenina suele acabar fisiológicamente,
en la cual 1 de cada 10 considera positivo no tener hijos, mientras en los nacidos entre 2000-
2006, pasan a ser 2 (y fracción), o sea, al menos 1 de cada 5 encuestados entre 18 a 24 años. 

Con todo, el antinatalismo no es total en la cohorte menor y se indica para ellos que el promedio
ideal de hijos casi alcanza 1,5, si bien poseen actualmente una cifra inferior a 0,5 como promedio.
Lo que traducido quiere decir que la mayoría de entre quienes hoy tienen desde 18 a 24 años no
han tenido hijos, pero que efectivamente proyectan engendrar al menos uno.

La encuesta no nos proporciona directamente las razones de los encuestados que descartan
completamente la procreación, pero sí nos señala (porcentualmente) las razones entre quienes
poseen hijos para no tener más, así como su evolución comparativa con la muestra de hace
quince años atrás.

Respecto de las dos alzas más significativas, marcadas en negrita, es atingente constatar ciertas
preguntas que surgen a partir de ellas, cuya respuesta posiblemente amerite mayores estudios
cuantitativos y una discusión cualitativa no menos importante. 
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La primera es saber en qué radica la
percepción de estas mayores dificultades
laborales para la mujer, considerando que en el
transcurso de los 15 años de la muestra ha
surgido toda una legislación para compatibilizar
mejor el trabajo femenino con la opción por la
maternidad, cuyo principal emblema debe ser
la Ley N° 20.545 (2011), que extendió a 6
meses el postnatal femenino y creó un
respectivo permiso postnatal para los varones
progenitores. De hecho, la misma Encuesta
Bicentenario UC 2024 nos confirma esta
percepción negativa pues ante la afirmación
«Ud. considera que Chile es una sociedad que
apoya o no apoya a las mujeres para tener
hijos», entre 2009 y 2024 se ha más que
duplicado quienes ponen la peor nota a la
afirmación (10 a 21%), mientras la mejor nota
apenas sube del 12 al 14%. 

Al respecto, el estudio de The Economist, ‘How
motherhood hurts careers’ (Cómo la
maternidad perjudica las carreras
profesionales), de la premio Nobel en
Economía Claudia Goldin calcula que en
América Latina, el 38% de las mujeres
trabajadoras abandonan la fuerza laboral
después de tener hijos, y el 37% aún no ha
regresado después de diez años.  Y en una
reciente entrevista al medio español El País, la
socióloga UC Martina Yopo lo atribuye a una
“infertilidad estructural”, donde se incluye la
mayor conciencia femenina en las inequidades
de género, el aumento del costo de la vida, las
extensas horas laborales y un target de
mercado preferente a las parejas profesionales
solas, entre otras.

2
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En el segundo caso, la pregunta que surge es
si la relevante alza de las razones por “salud y
edad” puede explicarse por el envejecimiento
poblacional durante el transcurso de ambas
muestras y, por tanto, la disminución de la
población disponible en edad fértil. Sin
embargo, teniendo en cuenta los
procedimientos de distribución aplicados en
los muestreos, esta explicación no parece del
todo concluyente del solo hecho de que haya
disponible más entrevistados viejos que
jóvenes. En tal caso, cabría ahondar en cuáles
patologías o condiciones clínicas se esgrimen
para descartar la continuidad de la procreación. 

Finalmente, se destaca entre quienes poseen
hijos que la afirmación que concita mayor
adhesión (“Muy” o “Bastante de acuerdo”) es:
«Es mejor tener pocos hijos pero darles una
educación de calidad», la que, sin embargo,
apenas ha evolucionado en el tiempo, de un
77% a 76% entre 2009 y el año recién
terminado, por lo que no explica en sí misma el
aumento en la negativa a engendrar durante el
periodo. A este respecto, la frase con mayor
evolución es: «Las parejas que tienen muchos
hijos no pueden darles la atención y
comunicación que necesita cada uno», con un
alza desde el 34 a un 46% entre 2009 y 2024.

Los datos revelados por Bicentenario UC no
son aislados. El estudio número 37 de “5C” de
CADEM, correspondiente a la cuarta semana
de diciembre, muestra que de un universo de
700 encuestados, el 92% de ellos no proyecta
tener un hijo durante 2025, cuestión sólo
considerada por un 4%.  Además, como bien lo
recordó la editorial de La Segunda del pasado
19 de diciembre, debe leerse junto a otros
datos ya disponibles, tales como la Tasa
Global de Fecundidad (TGF) calculada por el
INE, consistente en el promedio de hijos por
mujer al finalizar su edad fértil, que en Chile es
de 1,17 (siendo la más baja de América Latina y
una de las más descendidas del mundo); o el
aumento de las vasectomías registrado por
MINSAL entre 2013 a 2023, desde 768 a 7.580,
esto es, casi se ha multiplicado por 10 en una
década.
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Por lo demás, se estima que esta TGF para
Chile fue de 0,88 en 2024, como lo señala
Yopo a El País cifra que ha comenzado a ser
comentada en los medios.  En las redes, el
usuario @BirthGauge, cuenta de X dedicada al
tema desde septiembre de 2013, ha viralizado
una tabla mundial en que consigna este dato
para Chile.  Según sus cálculos, nuestro país
habría sufrido una baja de 22,3 puntos entre
2023-2024 en el número de nacidos, y la caída
de la TGF sería de 0,9 en nueve años,
considerando que la tasa de fertilidad local era
de 1,78 en 2015. Ese 0,88 actual sería sólo
superado por Macao (0,57), Corea del Sur
(0,75), Hong-Kong (0,85), Taiwán (0,86) e
idéntica a la de Puerto Rico.
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El fantasma de no poder dar a los hijos un bienestar igual o mejor al heredado de los progenitores
a ratos podría figurarse como una de las razones principales para preferir no tener hijos o
tenerlos al mínimo. La evidencia recopilada por la Encuesta Bicentenario 2024 a este respecto no
parece dar una respuesta concluyente. 

Por una parte, el 49% de la población muestra optimismo y cree que en 10 años más Chile habrá
avanzado o hasta alcanzado el desarrollo. Es una subida sostenida comparada con el año 2023
(43%) y con su punto más bajo, en 2022 (37%), aunque lejos del 71% de 2009. Acerca de si un
pobre puede salir de la pobreza o si un joven inteligente pero sin recursos pueda ingresar a la
universidad, la posición “muy alta” o “bastante alta” también es relativamente optimista (21% y
43% respectivamente).

Sin embargo, sólo un 34% cree que se avanzará o eliminará la pobreza, y un 39% respecto de la
desigualdad social. Al mismo tiempo ha disminuido fuertemente la convicción “muy alta” o
“bastante alta” de que una persona de clase media pueda llegar a tener una buena situación
económica (del 29% en 2023 al 25% en 2024). Y nuevamente tenemos caídas significativas
cuando se pregunta si cualquier persona puede iniciar su propio negocio y establecerse
independientemente (del 36% al 29% entre 2023 y 2024) o si una persona que tiene un negocio o
una empresa pequeña podrá convertirla en una empresa grande y exitosa (del 34% al 26%). 

La cuestión de las
expectativas
sociales

Realidad IDEAS & PROPUESTAS

17



Acerca de la probabilidad si cualquier
trabajador pueda comprar su propia
vivienda, en 2024 apenas hay una leve
mejora: un 15% comparado con el
mínimo histórico de 13% conseguido en
2023, y muy lejano al 55% de los
encuestados en 2009. Por lo demás, el
72% de los encuestados está de
acuerdo con la afirmación de que
“existe violencia en el país y que hay
que darle mucha importancia porque
amenaza con destruir el orden
institucional”, preguntas nacidas en la
encuesta de opinión pública
desarrollada en 1970 por el profesor
Eduardo Hamuy, período de creciente
polarización política. 

No deja de llamar la atención, además,
los altos índices de personas que creen
que las ayudas del Estado debieran ser
universales y no focalizadas (43%
versus 33%) y que la meta principal del
progreso del país debiera ser una mayor
igualdad social y una distribución de los
ingresos más equitativa antes que un
crecimiento alto y sostenido (49%
versus 28%).

Siendo así, pareciera figurársenos un peculiar caso
en que un número significativo de la población
tiende sus esperanzas para el mediano plazo en
torno a la mejora de la situación general del país,
aunque no ve la forma en cómo poder concretar
ese optimismo al observar aspectos acotados de
la realidad presente. Por lo demás, la mella de las
ideas igualitaristas, que tuvieron su punto álgido
durante la crisis social que vivió el país entre 2019
y 2022, parecen una muestra de que, al tiempo
que se quiere mejoras en el bienestar económico,
no se está dispuesto a recorrer el camino que ello
conlleva; lo que también explicaría el importante
protagonismo que una parte de la población está
atribuyéndole a los beneficios sociales del Estado.

Estos factores juegan un rol tal vez secundario,
pero no menor en las mentes de las parejas que se
debaten entre tener o no tener hijos y merecen
atención porque probablemente sean los factores
en que la acción política de un gobierno puede
incidir más, fomentando a través de sus políticas
pública a una visión optimista del país apegada en
hechos concretos, y no en la expectativa de que
algún día la mediocre realidad que desanima las
proyecciones de descendencia se acabe de
manera misteriosa.
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Hay otros dos datos en la Encuesta Bicentenario UC que pasan sutilmente desapercibidos,
sufriendo una tenue evolución desde 2011 a 2024, los que parece revelarnos aspectos más
profundos detrás de las posiciones antropológicas frente a la vida que parecen estar pugnando
en la elección por no tener hijos o el mínimo posible.

Las cuestiones de fondo

De la primera afirmación, se desprende una ligera
pero sostenida recuperación (sobre todo entre
2023 y 2024) de creer que la crianza de un hijo
debiera mover a las parejas a pasar de la
convivencia al matrimonio formalizado. Esta opción,
que parece reflejar hondamente la búsqueda de
seguridad y estabilidad familiar (que contrasta con
los altos índices de divorcio y cohabitación en
Chile), parece ratificarse en la segunda afirmación.
Existe aún en la mitad de los encuestados un alto
concepto acerca de la institución matrimonial y, sin
embargo, diérase a entender que es tanto el
respeto por ella que, por esa misma razón, se
prefiere el no comprometerse. 

¿Qué está ocurriendo? Es difícil dar una respuesta
global y, sin embargo, hay evidentes fenómenos
sociales subyacentes que deben estar influyendo
poderosamente en esta tendencia. 

Creemos que una de las primeras es el
bajo nivel de compromiso que, en
general, parecen mostrar las personas a
cualquier iniciativa colectiva, la que
semeja per se a una coerción a la
libertad individual. La convicción en una
fe religiosa, la militancia en un partido o
la vida de barrio han disminuido su
relevancia como facetas de la vida
personal, y algo parecido puede inferirse
del matrimonio, si bien parece mantener
un venerable halo en la mente de las
personas. Creemos que hay de cierto en
esto como expresión de la caída de los
“metarrelatos”, parte nuclear de la
posmodernidad, pero en la medida que
han surgido también otras nuevas formas
de sociabilidad, afirmamos que este
factor sólo es relativo.
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Acerca del matrimonio en sí, parece estar
recayendo una sospecha prejuiciosa (aunque no del
todo infundada) respecto de que, como institución,
ofrece pocas certezas que permitan confirmar que
no habrá grandes posibilidades de fracaso,
producto de una convivencia entre los cónyuges
que se muestre incompatible y, en cambio, parece
estar asegurado un desastroso finiquito de ésta, en
la forma de la judicialización de la separación de
bienes y la tuición de los hijos en común. No es tan
difícil oír de personas que prefieren mantener su
unión informal o a través del Acuerdo de Unión Civil
estrictamente por cuestiones asociadas a la
recepción de beneficios sociales entregados por el
Estado. 

Otro fenómeno, que se percibe latente desde la
adultez media hacia las cohortes etarias inferiores,
es un cierto ambiente social hostil a la formación de
vínculos previos como el noviazgo. Por una parte,
vemos el colapso de las formas habituales de
sociabilidad que fomentaban el contacto con
quienes, eventualmente, podía establecerse un
pololeo, noviazgo y, posteriormente, un matrimonio
(sea en el barrio, en lugar de trabajo o un sitio de
recreación en común). Mucho de esto está ligado a
la artificialidad tecnológica que cada año con más
fuerza están adquiriendo las relaciones sociales.
Para adultos de 30 a 45 años, hoy es más factible
conocer posibles parejas a través de Tinder u otra
aplicación similar, que de entre las personas con las
que comparten día a día.

No está de más señalar que existe en algunos un
temor mayor a la hora de intentar un vínculo afectivo
producto del ambiente social de sospecha a causa
de las denuncias públicas de acoso y otros
hostigamientos, en el pasado comprendidos incluso
como formas de coqueteo. Particularmente esta
acusación ha aumentado en los últimos años en
concordancia con los movimientos de denuncia del
radicalismo feminista contra lo que ellas denominan
“patriarcado”, formas entre las cuales se incluyen
las nociones de amor tradicional y fidelidad que
sostuvieron el matrimonio. Este ambiente de
desconfianza desincentiva el contacto social
directo y parece terminar fomentando la
interrelación mediada por redes, aunque ésta no
carezca de riesgos graves.

Acerca del rol que Internet está
teniendo, nunca se enfatizará
suficientemente la fácil disposición que
puede hacerse de material pornográfico
de Internet, ofreciendo una visión de la
sexualidad desapegada de todo afecto y
responsabilidad, habiendo evidencia en
las escuelas de que está iniciando
sexualmente cada vez más temprano a
menores de edad. La ilusión de una
sexualidad satisfecha donde no debo
convivir más que conmigo mismo y no
debo cargar con las contrariedades de
otro se figura de este modo algo
deseable, aunque esté carente de toda
la trascendencia detrás de la vida
matrimonial, que siempre ha sido un “a
pesar” de todo lo falibles que se han
mostrado por generaciones los maridos
y las esposas. 
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Finalmente, y siempre atendiendo al telos, la finalidad y sentido otorgados a la vida, no puede
sino alertarnos la creciente afirmación de que las generaciones más jóvenes consideren no tener
hijos como una forma de favorecer el cuidado medioambiental. En aquella afirmación,
aparentemente cargada de sentido de la responsabilidad, percibimos el fruto alienante de un
nihilismo que culturalmente se ha difundido en las últimas décadas, al punto de considerar la
existencia de los humanos, sea individual o colectiva, como una especie de cáncer que haría bien
en decrecer, en favor de un supuesto bien del ecosistema. Esta visión autodestructiva de la
humanidad merecería toda nuestra atención y una reflexión mucho más profunda, permitiéndonos
aquí solamente constatar su existencia e influencia nefasta en torno al tema que hemos tratado. 

La disgregación entre realización, afectividad, sexualidad y reproducción parece estar haciendo
de nuestro país una especie de rareza estadística donde, sin estar viviendo una hecatombe social
que imposibilite tajantemente la procreación, pero sin tampoco haber alcanzado los altos
estándares materiales del Primer Mundo, sí habremos conseguido uno de los efectos más
negativos asociados habitualmente al desarrollo. Y su origen más parece apuntar al mundo de las
ideas que a la materialidad.

[1] Cfr. Pontificia Universidad Católica de Chile. Encuesta Bicentenario: “Resultados Encuesta Nacional Bicentenario
UC 2024”. En: https://tinyurl.com/y9cwz76t. Revisado en 28 de enero de 2025.

2] Cfr. El Mostrador: “Cómo la maternidad impacta en el desarrollo profesional de las chilenas”, 1° de marzo de 2024.
En: https://tinyurl.com/36mp294c. Revisado en 28 de enero de 2025. 

[3] Cfr. El País: “Martina Yopo, socióloga: “En Chile no están las condiciones sociales ni estructurales para tener y
criar hijos””, 25 de enero de 2025. En: https://tinyurl.com/yck9zkfs. Revisado en 28 de enero de 2025.

[4] Cfr. CADEM: “Estudio 5c. N° 37. Semana 4, diciembre de 2024”. En: https://tinyurl.com/5xnejsyp. Revisado en 28
de enero de 2025. 

[5] Cfr. La Segunda: “Enfrentar la crisis de natalidad”, 19 de diciembre de 2024. En: https://tinyurl.com/54nwcta4.
Revisado en 28 de enero de 2025. 

[6] Cfr. Mansuy, Daniel: “Sería muy bueno que los sectores políticos elaboraran un discurso” al respecto: Mansuy y la
alarmante baja natalidad en Chile”, 27 de enero de 2025. En CNN Chile: https://tinyurl.com/4mude8yz. Revisado en 28
de enero de 2025.

[7] Cfr. X: @BirthGauge: New birth update. Greece, Cuba, South Korea and Thailand have already reported the
complete 2024 figures. Tajikistan was added to the table, 3 de enero de 2025. En: https://tinyurl.com/4ewkt5r.
Revisado en 28 de enero de 2025.
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El subdirector del Conservative Environment Network de Reino Unido, John Flesher, planteó que “se
supone que debemos creer que es un debate entre la economía y el medio ambiente, y que tienes que
elegir uno de ellos”, recalcando que “ese es un debate falso”.

Los desafíos de la “permisología”:
cómo avanzar en un desarrollo
sostenible para Chile

Realidad NOTICIAS
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El pasado 25 de marzo, en el Salón Aquiles Portaluppi, se llevó a
cabo el conversatorio Perspectivas medioambientales: Reino
Unido VS Chile. El caso de la permisología, actividad
organizada por el Programa de Derecho y Medioambiente de
la Facultad de Derecho UC, en conjunto con la Fundación
Jaime Guzmán y el Conservative Environment Network de
Reino Unido. En este encuentro participaron John Flesher,
subdirector del Conservative Environment Network; Macarena
Letelier, gerente general de la Confederación de la Producción
y del Comercio (CPC), y el director del PDYMA y académico
Derecho UC, Ricardo Irarrázabal, quienes compartieron sus
perspectivas sobre el impacto de la permisología en el
desarrollo económico y social, a partir del caso chileno y del
Reino Unido, planteando algunos de los principales desafíos
que implica la modificación legal en esta materia.

John Flesher inauguró el conversatorio abordando los desafíos
que enfrenta el Reino Unido en materia de permisología,
destacando que, al igual que en Chile, la burocracia y los
excesivos requerimientos regulatorios han generado altos
costos y demoras en proyectos clave de infraestructura.
Señaló que es posible avanzar en una regulación que
resguarde el medio ambiente sin frenar el desarrollo
económico, y que es necesario simplificar los procesos,
priorizar proyectos estratégicos y adoptar enfoques
pragmáticos que consideren la eficiencia y el impacto
ambiental real. “Debemos elegir lo que es bueno para la
economía y para el medioambiente”, afirmó, enfatizando la
necesidad de repensar los sistemas de permisos para que
generen beneficios concretos y no se transformen en barreras
inflexibles al progreso.

Realidad NOTICIAS

Por su parte, Macarena Letelier ofreció una
perspectiva desde el sector privado en Chile,
enfatizando la necesidad de dignificar los
proyectos estratégicos nacionales. Subrayó que la
judicialización de los proyectos y la complejidad del
sistema de permisos han afectado la inversión en
infraestructura, lo que a su vez ha impactado el
crecimiento económico del país. Hizo un llamado a
la acción para que el gobierno identifique y priorice
proyectos que sean esenciales para el desarrollo
del país, destacando la importancia de un marco
regulatorio claro y eficiente. “Lo importante es tener
certezas y tener criterios que no vayan cambiando
como hoy día, que vemos esta proliferación de
criterios nuevos cada día. El criterio técnico es el
que tiene que prevalecer, el cumplimiento de los
plazos legales y, por supuesto, trabajar siempre las
instancias de participación ciudadana y que las
etapas de reclamación sean claras”, afirmó Letelier.

El encuentro finalizó con una ronda de preguntas del público, que permitió profundizar en los temas abordados y
reforzó la necesidad de un diálogo colaborativo entre el sector público y privado para enfrentar los desafíos del país
en materia de permisos y sostenibilidad.
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La permisología fue uno de los temas que marcó
tendencia en la agenda legislativa durante el año
anterior y, debido a su relevancia, no es de extrañar
que lo siga siendo durante el presente, pero ¿qué
es lo que se entiende por permisología?

El bosque de
regulaciones – la
permisología en nuestro
país

Básicamente, es el “estudio del conjunto de
permisos, autorizaciones o concesiones
administrativas y aspectos regulatorios del Estado
a los que se encuentran sometidas diversas
actividades del país, ya sea por el interés público
involucrado, el impacto ambiental o la existencia de
normas de orden público” . 1 

De dicha definición se puede desprender que para
poder relacionarse con el mundo privado, la
administración del Estado posee diversas
instituciones jurídicas que se conectan con los
particulares a través de contratos administrativos
y/o privados, concesiones o autorizaciones.
Lamentablemente, esta serie de “autorizaciones de
funcionamiento” se ha prestado para abusos por
parte de la Administración, puesto que los múltiples
obstáculos que deben enfrentar los privados para
llevar a cabo sus proyectos tienen como resultado
un desincentivo no sólo a la inversión, sino que al
emprendimiento e, incluso, a la innovación. Es más,
el propio ministro de Hacienda, Mario Marcel,
reconoció que “[e]n Chile hemos ido estableciendo
una serie de requisitos para las inversiones que
corresponden a requerimientos de sostenibilidad,
del medio ambiente, de carácter sanitario, pero lo
que ha ocurrido es que la manera en que se van
implementando cada uno de esos requerimientos
ha ido generando un bosque de regulaciones muy
complejo” . 2 

Al respecto, se debe mencionar que “[n]uestro país
cuenta con 24 ministerios, cerca de 40 subsecretarías,
más de 160 servicios públicos y 345 municipalidades. Por
lo tanto, para que un proyecto se materialice y se ejecute
la inversión prevista, se debe analizar la concurrencia de
más de 300 permisos otorgados por cerca de 70
entidades estatales, según las características de cada
proyecto” , a lo cual se suma que “muchos de estos
permisos son, además, de carácter crítico para el propio
proyecto, de manera que su obtención o demora excesiva
podría paralizar completamente la inversión mientras se
tramitan las autorizaciones”

3

4

1 Instituto ResPublica, “El desastre de la permisología en Chile”. Mirada Pública n. 30, 2-3. Disponible en
https://www.respublica.cl/img/uploads/82014b34bc9a6033c40789d97e161b24.pdf 
2 Jaime Troncoso, “Marcel y la permisología: ‘Un proyecto no puede tramitarse 7, 8 o 10 años porque las condiciones hacia adelante van a
ser diferentes’”, Ex-Ante (20 de septiembre de 2023). Disponible en https://www.ex-ante.cl/marcel-y-la-permisologia-un-proyecto-no-
puede-tramitarse-7-8-o-10-anos-porque-lascondiciones-hacia-adelante-van-a-ser-diferentes/ 
3 Instituto ResPublica, “El desastre de la permisología en Chile”, 2-3.
4 Instituto ResPublica, “El desastre de la permisología en Chile”, 2-3.
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A esto se debe agregar además que, si bien el
artículo 27 de la ley de procedimiento administrativo
establece un plazo máximo de seis meses para que
la autoridad dicte una decisión final sobre las
autorizaciones de permisos, en la práctica dicho
plazo no es efectivo, puesto que no sólo la misma
disposición establece como excepciones el caso
fortuito y la fuerza mayor, sino que también
encontramos la existencia de diversos plazos
especiales ―como es el caso de los permisos
medioambientales―, los cuales lamentablemente
tampoco son respetados, lo que conlleva a la
paralización de importantes proyectos de inversión. 

Además, considerando lo complicado que se torna
obtener un permiso, se puede afirmar que “el
régimen de permisos sectoriales funciona
actualmente como un impuesto indirecto a la
inversión, ya que genera una disminución en su
retorno esperado” . 5 

Así, según el Informe del Comité de Expertos sobre espacio
fiscal y crecimiento tendencial del año 2023, luego de analizar
11 proyectos pertenecientes a los sectores de minería, industria,
energía, infraestructura, inmobiliario, tecnología y
telecomunicaciones, haciendo la ponderación de su
participación en el catastro de inversiones de la Corporación de
Bienes de Capital (CBC), el Comité en comento estimó que el
plazo promedio para obtener dichos permisos sectoriales es de
6,6 años  , los cuales pueden extenderse en aquellos casos de
proyectos más complejos, como es el caso de una planta
desalinizadora que “tarda cerca de 12 años en iniciar su
inversión o un proyecto minero pueda requerir más de 9 años
sólo para obtener los permisos sectoriales necesarios” . Los
ejemplos anteriores dan cuenta de que muchos proyectos que
pueden ser considerados como prioritarios para la inversión se
demoran una gran cantidad de años en materializarse debido a
la lentitud en la obtención de permisos, los que ―como ya se ha
señalado― tienden a tardar detenido mucho más que el plazo
legal establecido, tal como se aprecia en la siguiente gráfica de
la Comisión Nacional de Evaluación y Productividad. 

6

7

5 Centro de Estudios Públicos, Luis Eugenio García-Huidobro y Fernando Bastidas, “La permisología como impuesto a la inversión: ¿cómo
salir de la maraña regulatoria?”, Boletín n. 5 (23 de mayo de 2024). Disponible en https://www.cepchile.cl/investigacion/voces-del-cep-05-
mayo-2024/ 
6 Comisión Nacional de Evaluación y Productividad, Análisis de los permisos sectoriales prioritarios para la inversión en Chile (noviembre de
2023), 26. Disponible en: https://cnep.cl/wpcontent/uploads/2023/11/AnalisisPermisosSectorialesV9.pdf 
7 CEP, García-Huidobro y Bastidas, “La permisología como impuesto a la inversión”.
8 Comisión Nacional de Evaluación y Productividad, Análisis de los permisos sectoriales prioritarios…, 55.
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De este modo, por ejemplo, “durante el año 2021 el
promedio de días que demoraba un proyecto de
inversión en sortear la Evaluación de Impacto Ambiental
(EIA) fue de 1.157. En 2022, esta cifra disminuyó
ligeramente hasta los 1.059, mientras que en 2023 la
cantidad de días que tarda la obtención de la EIA es de
1.433. Es decir, un proyecto se está demorando cerca
de 4 años en obtener la aprobación medioambiental
para su ejecución” . En base a esto, se puede apreciar
que para poder sortear el difícil laberinto del mundo de
la permisología se requiere tener grandes sumas de
dinero, puesto que no sólo se debe poder tolerar las
pérdidas que implica tener un proyecto detenido, sino
que también se debe contar con una gran cantidad de
recursos para poder contratar asesorías legales y otros
expertos competentes para poder realizar los estudios
requeridos por las respectivas autoridades; esto, como
es de imaginar, eleva las barreras de entrada de nuevos
actores al mercado, sobre todo de las pequeñas y
medianas empresas. 

9

Así, si bien los altos niveles de burocracia que lleva
aparejada la permisología tiene como efecto no
deseado que las grandes empresas tanto nacionales
como internacionales opten por invertir en otros
mercados menos complicados y que otorguen mayores
incentivos, en el caso de las PYMEs el escenario no es
mucho más alentador: al no poder migrar a otros
mercados y no poseer los recursos necesarios para
soportar las pérdidas que llevan aparejadas el tener
parado un proyecto mientras se consiguen los permisos
necesarios para poder sacarlo adelante, muchas de
ellas simplemente prefieren no emprender. Según el
Informe preliminar de la Comisión Nacional de
Productividad (CNP) sobre la “Revisión Regulatoria para
Pymes”, que abarca “la identificación de las principales
regulaciones y permisos que afectan el desarrollo de
proyectos de MIpymes (micro, pequeñas y medianas
empresas) en Chile, advierte que una Pyme puede
demorar hasta más de un año y medio en comenzar a
funcionar y menos de un 30% obtiene autorización de
funcionamiento municipal” . 10

9 Instituto ResPublica, “El desastre de la permisología en Chile”, 4.
10 Comisión Nacional de Evaluación y Productividad, “MIPymes tienen grandes dificultades a la hora de enfrentar la regulación e incluso
sistema de permisos básicos”, CNEP (20 de mayo de 2021). En https://cnep.cl/comunicados-de-prensa/mipymes-tienen-grandes-
dificultades-a-la-hora-de-enfrentar-laregulacion-e-incluso-sistema-de-permisos-basicos/
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Evidentemente, tal como señala Carmen Cifuentes de Clapes UC, la “permisología se convierte en un obstáculo para la
inversión”, puesto que “es una fuente esencial de crecimiento económico” , cosa no menor considerando que en base a
datos entregados por el Fondo Monetario Internacional (FMI), Chile “lleva alrededor de una década evidenciando un bajo
crecimiento económico, con un promedio anual de un 2,3% (2013-2022), muy por debajo del promedio mundial (3,1%). En
los últimos dos años, además, el país ha crecido incluso menos que el promedio mundial y latinoamericano, algo que las
proyecciones también sugieren se repetiría en los próximos años” ; así, tomando en consideración la evidente
correlación que existe entre la inversión y el crecimiento del PIB ―a mayor inversión, mayor es el Producto Interno Bruto―,
no es de extrañar que la generación de empleos, las mejoras en la productividad y la innovación también dependan de
este primer factor.

11

12

Por tanto, no es de extrañar que la exorbitante cantidad de
permisos que se requieren para ejecutar un proyecto afecte
a diversos rubros, siendo evidentemente algunos sectores
más afectados que otros, ya que requieren de permisos
específicos y/o otros trámites propios de la actividad, tal
como ocurre con sectores como la minería, la acuicultura, la
construcción y la educación. Si bien mucho se podría
argumentar sobre los problemas que el abuso de la
permisología genera en dichos rubros, el presente informe
―debido a la contingencia― analizará brevemente cómo la
permisología ―o tramitología según algunos autores ― ha
tenido estrecha relación con el corte masivo que vivieron
ayer miles de chilenos, afectando desde la Región de Arica y
Parinacota hasta la Región de Los Lagos.

13

Tal como se ha mencionado a lo largo del presente informe, la permisología afecta distintas actividades económicas, no
siendo el rubro eléctrico la excepción. Con más de diecinueve millones de afectados, la falla que causó el apagón del 25
de febrero de 2025 tuvo un impacto sin precedentes, dejando sin suministro eléctrico hogares desde Arica y Parinacota
hasta Los Lagos. Según indica la empresa responsable, ISA InterChile, el problema ocurrió en la Línea de Transmisión
Eléctrica Nueva Maitencillo - Nueva Pan de Azúcar 2x500 kV, que se encuentra entre Vallenar y Coquimbo, y cuya falla
―que aún se investiga― derivó en la interrupción del Sistema Eléctrico Nacional.

¿Quién tiene la culpa? 
El caso del corte masivo
de energía de 25 de
febrero 2025

11 Marco Zecchetto Rocco, “¿Qué es la ‘permisología’ y cuál es su impacto en la inversión y la economía?”, Emol (2 de octubre de 2022).
Disponible en https://comentarista.emol.com/2294117/27242033/Emol-SocialFacts.html 
12 CEP, García-Huidobro y Bastidas (2024), “La permisología como impuesto a la inversión”. 
13 Instituto ResPublica, “El desastre de la permisología en Chile”, 3.
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El corte generó el cierre de las arterias
subterráneas de metro en Santiago, así como EFE
en la zona central, incluyendo el metro-tren de
Valparaíso, provocando un atochamiento en la
superficie, sobrepasando la capacidad de la red de
transporte público y, en consecuencia, afectando el
tráfico automovilístico debido al masivo movimiento
de personas en las calles, junto con la alteración
previa debido a los semáforos que se encontraban
mayormente apagados 

Todo lo anteriormente mencionado llevó a las
autoridades a decretar estado de excepción por
catástrofe, manteniendo un toque de queda desde
las 22.00 horas del martes 25 de febrero hasta las
06.00 a.m. del día siguiente. Entre las declaraciones
de “indignación” de la ministra del Interior, Carolina
Tohá ―quién hasta ese momento se mantenía como
vocera en medio de la situación―, se sumó
finalmente el presidente Gabriel Boric con un tono
similar, apuntando a las empresas, y afirmando que
“[c]omo gobierno de Chile consideramos
inadmisible lo que están enfrentando los chilenos y
chilenas. No es posible que por una falla de este
tipo, por las horas que han transcurrido, se afecte
de esta manera el funcionamiento de nuestras vidas,
la circulación de las personas, las actividades
recreativas, las personas que están de veraneando,
los niños que están en clases y, por lo tanto, se va
actuar con toda la firmeza que corresponde” .14

Cabe entonces preguntarse ¿es realmente el único
responsable del caos generado por la interrupción del
suministro eléctrico el grupo colombiano ISA o existe, además,
una serie de factores que llevaron a una receta perfecta para el
desastre? La respuesta ―como se adelantó en el título del
presente informe― es clara: si bien nadie puede desconocer la
responsabilidad de ISA InterChile, tampoco se puede dejar de
lado el hecho de que la obstrucción en la obtención de
permisos por la excesiva burocracia que ha traído aparejada la
permisología, ha impedido la entrada de nuevos actores en el
mercado que pudieron haber evitado ―o por lo menos
mermado― los efectos del corte masivo. Ejemplo de esto es el
caso del proyecto de transmisión eléctrica Kimal-Lo Aguirre,
que si bien debió haber iniciado su construcción el año 2022 ,
se encuentra paralizada por la necesidad de cerca de cinco mil
permisos sectoriales para comenzar a gestarse, según
consigna Carola Venegas, gerente de Sostenibilidad del
proyecto .

15

16

A grandes rasgos, el apagón masivo permitió evidenciar la
vulnerabilidad de nuestro actual sistema eléctrico y la urgente
necesidad de inversión; respecto de este primer punto, según
“el decano de la Facultad de Ingeniería y Ciencias de la
Universidad Adolfo Ibáñez y expresidente de Generadoras de
Chile, Claudio Seebach, la falla se debió en gran parte a la
estructura interconectada del sistema” , argumentando en la
misma línea el director del Diplomado en Gestión del Riesgo en
Desastres de la Universidad Finis Terrae, Bernardo Castro,
quien señala que “el problema radica en la falta de un sistema
de respaldo” . 

17

18

14 Gabriel Boric, “Presidente de la República, Gabriel Boric Font, realiza declaración desde Palacio de La Moneda”, Prensa Presidencia (25
de febrero de 2025). Disponible en https://prensa.presidencia.cl/comunicado.aspx?id=295683 
15 Ex-Ante, “Kimal-Lo Aguirre: la retrasada línea de transmisión que podría evitar los efectos de un corte masivo de luz (y la permisología
que enfrenta)”, Ex-Ante (25 de febrero de 2025). Disponible en: 
16 Vicente Browne, “Kimal-Lo Aguirre: Empresa de transmisión eléctrica requerirá de 5 mil permisos para construir megaproyecto”, Ex-Ante
(16 de diciembre de 2024). Disponible en https://www.ex-ante.cl/kimal-loaguirre-empresa-de-transmision-electrica-requerira-de-5-mil-
permisos-para-construir-megaproyecto/ 
17 Martín Garretón, “Dos grandes inquietudes que deja el histórico apagón: La vulnerabilidad del sistema y urgente inversión”, emol (26 de
febrero de 2025). Disponible en https://www.emol.com/noticias/Economia/2025/02/26/1158697/apagon-lecciones-chile.html 
18 Ibidem. 
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En cuanto al segundo punto, diversos expertos
concluyen que existe un déficit de inversión; por su
parte, Javier Tapia, director Ejecutivo de la
Asociación de Transmisoras de Chile, señala que
actualmente se depende “de líneas que no dan el
abasto para la cantidad de energía que tienen que
transportar", agregando que “estamos atrasados
más o menos en unos US$2.000 millones en
inversión"19, idea compartida por el exministro de
Energía, Rodrigo Álvarez, quién mencionó que "
[h]ace más de diez años que la inversión tiene que
ser mucho más grande de lo que se ha hecho y
lamentablemente la autoridad no ha ayudado
mucho” .20

Uno de los factores que pueden explicar el déficit
de inversión es precisamente el fenómeno de la
permisología, puesto que ésta ―por diversos
motivos como el incumplimiento de los plazos, la
discrecionalidad de la autoridad y la falta de
coordinación entre organismos públicos, entre
otros― no sólo retrasa que los proyectos puedan
ser ejecutados, sino que también desincentiva la
entrada de nuevos competidores al mercado en los
diversos rubros, lo que provoca que se generen
situaciones caóticas como la vivida el día 25 de
febrero de 2025 por la gran mayoría de los
habitantes de la nación. 

Otro efecto generado gracias a la excesiva burocracia que
llevó al apagón masivo aún está por verse, y dice relación
con el impacto que generará el corte de luz en el Imacec.
“En Bci Estudios prevén que los sectores más afectados
serían el comercio y manufactura, donde advierten una
menor contribución de hasta 0,5% y 0,7% respectivamente,
al Índice Mensual de Actividad Económica (Imacec) de
febrero” , el “economista jefe de Pacífico Research, Igal
Magendzo, calculó que el apagón tuvo un costo de,
aproximadamente, 0,2% del Producto Interno Bruto (PIB), es
decir, cerca de US$ 620 millones perdidos” , mientras que
“desde la Cámara de Comercio de Santiago (CCS)
calcularon este miércoles que el corte provocó una
reducción de ventas cercana a US$ 20 millones,
equivalente a 0,4% del total proyectado para el segundo
mes del año” .

21

22

23

Lamentablemente, la discusión de permisología no tiene
únicamente implicancias prácticas como la antes
mencionadas, sino que, con las alternativas detenidas por
temas de burocracia, debido a este apagón tres personas
electrodependientes fallecieron ―se debe mencionar
dichos decesos se encuentran actualmente en
investigación ―. Así, las palabras del expresidente Eduardo
Frei Ruiz-Tagle frente a la Sofofa señalando que “la
permisología nos está matando”  dejan de ser una
hipérbole en referencia al estancamiento económico, y se
convirtieron en una lamentable realidad. 

24

25

19 Martín Garretón, “Dos grandes inquietudes que deja el histórico apagón: La vulnerabilidad del sistema y urgente inversión”, Emol (26 de
febrero de 2025). Disponible en https://www.emol.com/noticias/Economia/2025/02/26/1158697/apagon-lecciones-chile.html 
20 Garretón, “Dos grandes inquietudes que deja el histórico apagón”. 
21 Catalina Vergara, “Menores ventas por US$ 20 millones acusa comercio tras apagón y mercado ve mayor efecto en actividad”, Diario
Financiero (26 de febrero de 2025). Disponible en https://www.df.cl/economia-ypolitica/actualidad/camara-de-comercio-de-santiago-
estima-que-corte-electrico-habria-generado 
22 Vergara, “Menores ventas por US$ 20 millones “. 
23 Vergara, “Menores ventas por US$ 20 millones “.
24 Mesa de Noticias, “Gobierno confirma fallecimiento de tres pacientes electrodependientes durante masivo apagón”, El Mostrador (26
de febrero de 2025). Disponible en https://www.elmostrador.cl/noticias/pais/2025/02/26/gobierno-confirma-fallecimiento-de-tres-
pacienteselectrodependientes-durante-masivo-apagon/ 
25 Vicente Browne, “Ex presidente Frei sobre proyectos de inversión: ‘La permisología nos está matando’”, ExAnte (19 de julio de 2023) .
Disponible en https://www.ex-ante.cl/ex-presidente-frei-sobre-proyectos-deinversion-la-permisologia-nos-esta-matando/
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a. Con una economía más bien estancada como la que posee Chile en la actualidad, la inversión ―tanto nacional como
internacional― no sólo es importante, sino que es fundamental. Así, el intrincado laberinto de la permisología, donde los
actores privados transitan ―sin muchas esperanzas de encontrar una pronta salida― lo único que hace es frenar la
inversión, desincentivar el emprendimiento e impedir la innovación, puesto que los altos niveles de burocracia, la poca
certeza en cuanto al cumplimiento de los plazos por parte de las autoridades competentes, y la falta de coordinación
entre los diversos organismos públicos no hacen que nuestro país sea visto como un polo atractivo para invertir. 

b. La postura crítica del Gobierno, y en particular del presidente Boric, respecto de las empresas privadas de energía por
el corte de luz, permiten suspicacias en torno a la caducación de concesiones a las instituciones eléctricas. Esto no es
menor, puesto que genera incerteza jurídica en el sector económico a la hora de invertir. 

c. La permisología ha frenado la entrada de nuevos actores en el mercado, ya que debido a la excesiva burocracia en la
obtención de permisos, algunos actores prefieren buscar oportunidades de inversión en países que den mayores
incentivos; mientras que aquellos que no tienen el capital para hacer uso de dicha opción, deciden simplemente no
emprender, puesto que no pueden soportar los altos costos asociados a la permisología, los que no sólo incluyen el
tener los proyectos parados por una cantidad de tiempo indeterminado ―puesto que, como bien señalamos, los plazos
legales no son cumplidos en la práctica―, sino que implica el desembolso de grandes sumas de dinero para transitar por
dicho laberinto, puesto que no sólo se deberá contratar asesoría jurídica, sino que todo un equipo multidisciplinario que
ayude a conseguir dichos permisos, autorizaciones o concesiones. 

d. Finalmente, se debe destacar que no se está abogando por la absoluta eliminación de permisos sectoriales, puesto
que a medida que un país se desarrolla, evidentemente irá elevando sus estándares ―como lo que ha sucedido en
materia medioambiental por ejemplo―, lo que a su vez llevará aparejado también la creación de nuevos organismos,
como tribunales especiales, la modernización de su regulación, entre otros; sino que se espera que la permisología no se
preste para abusos que frenan la inversión, afectando no sólo a las empresas, sino que a las personas, quiénes en última
instancia soportan las externalidades negativas de las decisiones de la autoridad. 

Conclusiones

Realidad PERMISOLOGÍA
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Las pasantías FJG 2025 ofrecieron una experiencia formativa única
para jóvenes interesados en el servicio público y el mundo político. A
lo largo de tres semanas intensivas, los participantes tuvieron la
oportunidad de sumergirse en el funcionamiento de las principales
instituciones del país, conectarse con líderes influyentes y trabajar en
proyectos reales que impactan en la sociedad chilena.

El programa incluyó salidas semanales a terreno, que permitieron a
los pasantes conocer desde dentro instituciones clave como el
Congreso Nacional en Valparaíso y el Tribunal Constitucional. Estas
visitas brindaron una comprensión profunda del ámbito legislativo y
del rol que juega el control constitucional en el desarrollo normativo
del país. Además, exploraron el mundo de las comunicaciones a
través de una visita a Radio Agricultura, donde compartieron con
referentes como la abogada Constanza Hube y el exconstituyente
Ricardo Neumann.

Tremenda
experiencia en la FJG

Realidad NOTICIAS

CON LA PARTICIPACIÓN DE 12 JÓVENES
PROVENIENTES DE DIVERSAS
DISCIPLINAS COMO DERECHO,
PERIODISMO, DISEÑO E HISTORIA, LAS
PASANTÍAS FJG 2025 PROMOVIERON
UN AMBIENTE DE COLABORACIÓN,
REFLEXIÓN Y COMPROMISO CON EL
PAÍS. ESTA EXPERIENCIA CONTRIBUYÓ A
LA FORMACIÓN INTEGRAL DE LOS
FUTUROS PROFESIONALES QUE ASPIRAN
A CONSTRUIR UNA MEJOR SOCIEDAD
DESDE DISTINTOS FRENTES.
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Los encuentros con autoridades y figuras públicas
también fueron un sello distintivo de la pasantía.
Los pasantes asistieron a actividades con la
candidata presidencial Evelyn Matthei, la ex
subsecretaria de Salud Pública Paula Daza, y
visitaron la Municipalidad de Providencia, donde el
alcalde Jaime Bellolio destacó la importancia de la
vocación de servicio. A esto se sumaron almuerzos
y conversaciones con destacados líderes políticos,
como Guillermo Ramírez, presidente de la UDI,
quienes compartieron su visión sobre los desafíos
actuales del país.

El programa se estructuró en torno a cuatro áreas
principales —Legislativo, Servicio Público,
Formación y Comunicaciones— permitiendo a
cada participante elegir su camino de aprendizaje.
En cada una de estas áreas, los pasantes
trabajaron en proyectos concretos, guiados por
expertos, desarrollando habilidades clave y
aportando con ideas que buscan tener un
impacto positivo en Chile.

Realidad NOTICIAS
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 El tercer principio que él tomó
de la Doctrina Social de la
Iglesia es el principio de
Subsidiariedad, que buscaba
poner al Estado en el lugar que
le correspondía, y combatir este
Estado que intentaba politizarlo
todo, invadirlo todo, controlarlo
todo. Y dentro del principio de
Subsidiariedad él hizo especial
hincapié en un principio
“chiquitito” que se llama
principio de Autonomía de los
cuerpos intermedios que es,
finalmente, lo que diferencia al
gremialismo del corporativismo
y lo hace mucho más acorde a
las ideas cristianas que él
profesaba. 
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ROMERÍANOTICIAS
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MISA NOTICIAS

Parroquia Santa María de Las Condes
1 de abril del 2025
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MISA 34 AÑOS SIN JAIME GUZMÁNNOTICIAS
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Realidad CURSOS

El curso se desarrolló a lo largo de cuatro sesiones temáticas, cada una dedicada al estudio y análisis de
distintos referentes internacionales y nacionales. El miércoles 26 de marzo, Máximo Pavez expuso sobre
Winston Churchill, destacando su liderazgo durante la Segunda Guerra Mundial y su compromiso con la
democracia liberal. El 2 de abril fue el turno de Vaclav Havel y Lech Wałęsa, figuras clave en la resistencia
democrática del bloque soviético, presentados por Alejandro Tello. Posteriormente, el 9 de abril, Álvaro
Iriarte abordó el pensamiento político y económico de Margaret Thatcher y Ronald Reagan, subrayando su
defensa del libre mercado y su lucha contra el comunismo. Finalmente, el miércoles 16 de abril, Benjamín
Cofré cerró el ciclo con una exposición centrada en Jaime Guzmán, fundador del gremialismo en Chile y
figura clave en la construcción del la actual institucionalidad chilena.

El curso “Referentes Políticos” no solo entregó contenidos teóricos, sino que también promovió el debate
y la reflexión entre los asistentes, quienes pudieron interactuar directamente con los expositores.
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Realidad BACHILLERATO EN SERVICIO PÚBLICO
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La polémica desatada por las declaraciones de la candidata
presidencial del Partido Comunista, Jeannette Jara, en torno a la
naturaleza democrática del régimen cubano, ha desnudado una
verdad incómoda: la ambigüedad moral que persiste en sectores
de la izquierda chilena respecto de los estándares universales de
la democracia. No se trata únicamente de una controversia
semántica, sino de una confrontación entre concepciones
antagónicas del poder, la libertad y la legitimidad.

Sus palabras generaron reacciones desde las oposiciones y el
oficialismo. Veamos estas últimas. Jaime Quintana, quien en
febrero señaló que había que “fijar criterios con respecto a las
candidaturas”, a propósito de la posibilidad que Jadue fuera el
candidato del PC, ahora afirmó que “siempre hemos creído en la
democracia y en los derechos humanos, convicción que el
régimen cubano no comparte”. La presidenta socialista dijo que
en Cuba “no hay estándares democráticos”. El presidente radical
manifestó que tenía una “diferente apreciación del régimen
cubano”. Y el presidente del Partido Liberal señaló que “los
derechos humanos y la democracia se defienden siempre”. Entre
los candidatos presidenciales, Carolina Tohá reaccionó diciendo
que “Cuba no cumple ninguno de los requisitos de una
democracia” y Gonzalo Winter dijo que en Cuba “no es posible ser
oposición”.

Lo que tienen en común estas intervenciones —a pesar de que a
primera vista puedan parecer en clara oposición a Jara— es que
ninguna entra en fricción con ella y omiten calificar al régimen
cubano como dictadura. Son, más bien, opiniones
cuidadosamente matizadas que delatan una inercia ideológica
que las vincula. Esta resistencia a denominar las cosas
simplemente como lo que son, no es un mero accidente
discursivo, sino que oculta una sibilina simpatía, una admiración
nostálgica por la Revolución Cubana -pese a sus múltiples y
sistemáticas violaciones a los derechos humanos- que los ubica
simbólicamente tras esa recordada imagen de Michelle Bachelet
apresurándose al encuentro con Fidel Castro, lo que revela la
reverencia que aún suscita el castrismo en amplios sectores de la
izquierda chilena.

Es una actitud que encierra una suerte de romanticismo político
que convierte la represión cubana en sacrificio, la falta de
pluralismo en cohesión social y el caudillismo dinástico en
continuidad revolucionaria. Este doble estándar de la izquierda
plantea interrogantes sobre la madurez política de un sector que,
mientras gobierna bajo una constitución democrática, exhibe una
indulgencia inquietante con un modelo que reniega del
pluralismo, la alternancia y la libertad de expresión.

Dictadura

Realidad

Jorge Jaraquemada R.
Director Ejecutivo FJG
27 de marzo 2025

Al introducir esta temática en el debate público, lejos de aislar al
PC, Jeannette Jara ha generado una convergencia tácita. La
izquierda oficialista, al no desmarcarse categóricamente, termina
suscribiendo una visión complaciente con el autoritarismo
siempre que éste se ejerza desde trincheras ideológicas afines. La
crítica a las dictaduras de derecha es vehemente y legítima; la
crítica a las de izquierda, en cambio, se diluye entre eufemismos
y una ambigüedad que roza la hipocresía, pues todos parecen
sonreír en sigilo ante los recuerdos de juventud que les evocan
Cuba y el color verde olivo.

Recordemos que en 2022 Daniel Jadue pudo haber sido
presidente con el apoyo de todos esos partidos si le hubiera
ganado la primaria a Boric. Así también, todos ellos habitaron el
palacio de gobierno junto a Jara, Vallejo y Cataldo sin expresar
ninguna incomodidad. Todos están dispuestos a votar por Jara si
gana las primarias y, para ser más claros todavía, ellos
redactaron el primer proyecto constitucional que tenía un claro
eco chavista. Ese proyecto los une y, como ha dejado en claro la
presidenta del Frente Amplio, para ellos está lejos de morir, a
pesar del categórico rechazo que sufrió el 4 de septiembre de
2022.

En definitiva, lo que Jara hizo fue activar un dispositivo de
identidad, una clave compartida entre actores políticos que,
aunque públicamente exhiban matices, en lo esencial reconocen
un legado común. Su declaración funciona como un recordatorio:
en el imaginario de buena parte de la izquierda chilena, Cuba no
es una dictadura, sino que sigue siendo un faro. Y eso, es una
declaración de principios tan elocuente como peligrosa.

Lo que Jara hizo fue activar un dispositivo de identidad. Su declaración funciona como un
recordatorio: en el imaginario de buena parte de la izquierda chilena, Cuba no es una
dictadura, sino que sigue siendo un faro.

COLUMNA EL LÍBERO
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Realidad DIARIO FINANCIERO
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Realidad LA TERCERA
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Realidad LA TERCERA
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La ciudad de Nogales está dividida en dos por una reja. Al norte se encuentra Nogales, Arizona (EE.UU.): donde las
personas viven seguras, libres de corrupción, con un ingreso familiar promedio de USD 30.000. Se respeta el
Estado de derecho, la mayoría de los niños asiste a la escuela, hay acceso a servicios de salud y la población
tiene la certeza de que puede cambiar a sus autoridades con elecciones libres. Al sur, en Nogales, Sonora
(México), el panorama es más adverso: el ingreso familiar se reduce a un tercio, muchos adultos no completaron
su educación escolar y buena parte de los niños no asisten al colegio. La atención sanitaria es deficiente, la
legalidad es precaria y emprender implica lidiar con la delincuencia, la burocracia y la corrupción.

Con este sorprendente contraste comienza “Por qué fracasan los países”, el aclamado libro de Daron Acemoglu y
James A. Robinson, galardonados con el Premio Nobel de Economía en 2024. ¿Cómo es posible que dos ciudades
tan similares en geografía y cultura humana tengan trayectorias de desarrollo tan divergentes? La respuesta,
según sus autores, está en las instituciones. Su tesis central sostiene que los países prosperan cuando adoptan
instituciones inclusivas: aquellas que promueven la participación amplia de la ciudadanía en la actividad
económica, protegen los derechos de propiedad, alientan la innovación y distribuyen el poder entre diversos
sectores, con frenos y contrapesos que impiden que una élite se apropie del Estado para su beneficio.

En cambio, los países se estancan —y eventualmente fracasan— cuando operan bajo instituciones extractivas,
que concentran el poder en manos de unos pocos, perpetuando desigualdades y bloqueando el desarrollo. Este
libro es una lectura imprescindible para quienes se interesan por la historia, la política y la economía. Con un
estilo sencillo, los autores recorren ejemplos sorprendentes y reveladores, desde los fracasos estructurales de
Argentina hasta políticas exitosas de Botsuana, pasando por un presagio pesimista sobre el futuro de China. Un
economista y un politólogo nos ofrecen, en definitiva, una buena guía para entender qué caminos conducen al
progreso y cuáles perpetúan la pobreza.

Recomendado por Arturo Hasbún Nazar
Coordinador de Políticas Públicas FJG

Realidad RECOMENDACIONES DE LIBROS

Por qué
fracasan los
países
Los orígenes del poder, la prosperidad y 
la pobreza

Por Daron Acemoglu y James A. Robinson,
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La Fiesta del
Chivo

Cuenta la historia de la República Dominicana durante la
época del Dictador Rafael Leónidas Trujillo Molina. 

En un estilo común en Vargas Llosa, la novela se
desarrolla a través de tres arcos narrativos simultáneos
que navegan, a través de sus personajes, distintos hitos
de la dictadura trujillista. 

El primero, corresponde al de Urania Cabral, hija de un
alto funcionario del gobierno trujillista, quien debió
abandonar el país a sus 14 años por motivos
desconocidos, motivos que se irán desvelando luego de
que decidiera volver a Santo Domingo luego de 35 años
de exilio.

El segundo, avanza a través del relato de los asesinos del
dictador quienes, en la espera previa al magnicidio,
reflexionan acerca de las razones que impulsaron la
decisión de matar a Trujillo.

Por último, a través del propio Trujillo, la novela desarrolla
las características de la dictadura trujillista, su relación
con la oposición –personificada principalmente en la
Iglesia Católica y las hermanas Mirabal- la relación del
generalísimo con su familia y sus allegados políticos del
partido Dominicano que lo acompañan en el gobierno.

Mario Vargas Llosa en su relato nos muestra a Rafael
Trujillo como un líder populista que gobierna su país a
través de gobiernos títeres, en particular el de Joaquín
Balaguer, lo que le permite hacer frente a la presión
internacional creciente que exige una mayor apertura,
transparencia y democracia para el país.

Mario Vargas Llosa 

Esta novela es una invitación a reflexionar sobre el alcance del populismo, entendido este concepto como la
relación directa de un líder carismático –Rafael Trujillo- con el sujeto “pueblo” –República Dominicana-, en
la que se dinamita todas las relaciones intermedias, tanto institucionales como aquellas que forman parte
del tejido social –sociedades intermedias-. Esto horada la convivencia democrática en función de que lo
que mueve a las
autoridades no es una noción genuina de bien común, sino que, la caída en gracia ante el dictador y partir
de ello, la aseguración de la subsistencia misma.

Es un libro entretenido, ágil y que sin duda permitirá al lector aproximarse a este gran escritor
hispanoamericano.

Recomendado por Jorge Sáez Donoso
Abogado 

Realidad RECOMENDACIONES DE LIBROS
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La crisis de la educación
occidental

Ciertamente la Modernidad como fenómeno de la
sociedad y el avance tecnocientífico han tensionado
no sólo esas metas, sino también el método de
transmisión de este acervo, ante lo cual Dawson se
pregunta y expone la manera en que las
Universidades católicas de Estados Unidos trataban
de ser fieles a esa transmisión, adecuándose a los
tiempos de la Era Atómica, pero sin traicionar la
búsqueda de la meta perenne.

Si bien no es una obra actual, la forma sintética en
que explica una historia complejísima, que va
revelando cómo incluso ciertas semillas de la crisis
actual de la educación estaban presentes de algún
modo desde hace siglos, aportará a quien lo lea
concienzudamente, esa visión panorámica que le
permitirá problematizar eficazmente en el asunto;
sobre todo a quienes procuran defender una
cosmovisión sostenida en los valores fundamentales.

Recomendado por Alejandro Tello Encina
Encargado Archivo Jaime Guzmán

Christopher Dawson

Las palabras “educación” y “crisis” son casi un axioma a la hora de hablar sobre políticas públicas. Que el
título de este clásico sobre el tema haya sido colocado hace más de seis décadas no sólo es evidencia
de cierta falta de novedad como problemática social, sino también de que sus raíces ahondan mucho
más en el pasado de lo que los gobiernos suelen percibir como un mal de época o generacional.

Contemporáneo a una serie de académicos aún afanosos por trazar explicaciones metanarrativas, e
inspirado por su cosmovisión cristiana católica, el autor problematiza en la educación como acción y
recepción del proceso de culturización propio de las sociedades humanas, para luego abordar la
monumental continuidad histórica que representa la educación occidental desde sus orígenes griegos
hasta inicios del siglo XX, incluso a pesar de las significativas variaciones de contenido y su progresiva
complejización. A pesar de ello, Dawson percibe que la educación occidental permaneció muy fiel todos
esos siglos a su meta formativa de un hombre en torno al valor de las palabras, el discurso, la lógica y la
persuasión; muy útiles para desenvolverse en el mundo sin tener en sí un afán profesionalizante, a lo que
se sumó el llamado cristiano de una vocación trascedente de vida.

Realidad RECOMENDACIONES DE LIBROS
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El Principito
Antoine de Saint-Exupéry

Pocas obras logran, como El Principito, abordar las preguntas esenciales de la vida con una voz tan ligera como
demoledora. A través de la mirada ingenua de un niño venido de otro planeta, Antoine de Saint-Exupéry
construye una fábula que pone en jaque las certezas del mundo adulto: su obsesión por el poder, el prestigio y
el tener, en contraste con la sabiduría espontánea de quien aún sabe mirar el mundo sin prejuicios.

Lejos de ser un mero relato infantil, El Principito es una meditación lúcida sobre la pérdida de la autenticidad y la
urgencia de crear vínculos verdaderos. Cada personaje que el principito encuentra en su travesía —el rey
solitario, el vanidoso, el farolero incansable— representa formas de vacío que surgen cuando la vida se
organiza en torno a finalidades estériles. En contraposición, el vínculo con la rosa, la amistad con el zorro y la
conversación silenciosa con el aviador trazan una geografía íntima donde el amor, la responsabilidad y el
sentido del otro adquieren una dimensión esencial.

Saint-Exupéry escribe con una simplicidad engañosa: en cada frase se esconden preguntas que tocan la
médula de la existencia. ¿Qué significa amar verdaderamente? ¿Qué implica ser responsable de alguien?
¿Cómo preservar, en medio de la madurez, esa capacidad de asombro que da sentido a la vida? El Principito
no da respuestas cerradas: sus páginas abren puertas, siembran inquietudes, despiertan memorias de lo que
alguna vez fuimos y, quizás, aún podemos ser.

Esta obra, breve pero inagotable, invita a entender que la grandeza de la vida no se encuentra en las
conquistas externas, sino en la capacidad de encontrar belleza en lo pequeño, en la paciencia de construir
lazos y en la valentía de cuidar lo que amamos. Un libro para leer, releer y, cada vez, descubrirlo de nuevo.

Recomendado por Carolina Neumann
Directora de Asuntos Corporativos y Comunicaciones

Realidad RECOMENDACIONES DE LIBROS
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En su número 346, la revista “Cosas” del 2 de enero de 1990
anunciaba una entrevista a Jaime Guzmán cuando faltaba poco
más de dos meses para que Chile diese un nuevo paso en su
transición democrática.

Fue el periodista Manuel Santelices quien entrevistaría a Jaime,
recién electo senador por la circunscripción Santiago Poniente,
destacando como titular una de sus frases: “Haremos una
oposición constructiva y creadora, pero muy firme en lo
necesario”.

Seleccionamos algunas de sus respuestas, cuyo texto íntegro se
encuentra en el tomo IV de las Obras Completas (pp. 559-565).

Realidad DESDE EL ARCHIVO

Desafíos para un
senador electo
Entrevista a Jaime Guzmán, recién
asumido senador
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— ¿Y usted le rogó a Dios ser elegido?
—No. Porque no constituía una aspiración personal que
ambicionara. Mi oración va fundamentalmente dirigida
a que me ayude a aceptar su Providencia tal cual ella
está diseñada para mí. El resultado electoral ha sido lo
que Dios tenía dispuesto como desenlace de este
esfuerzo, pero no me siento superior por haber salido,
como no me sentiría menoscabado por no haber sido
electo.

— ¿Qué le diría a la gente del distrito que apoyó a
Ricardo Lagos con ciento setenta mil votos más que
usted?
—Que mi victoria corresponde a la suma de los votos
que obtuvimos Miguel Otero y yo. Es decir, corresponde
a la suma de votos de Democracia y Progreso, que fue
mayor que la obtenida por Ricardo Lagos.

― ¿El futuro de la UDI se habría visto afectado si Otero
hubiera sido el ganador?
—Para la UDI es indudablemente muy importante que
yo haya resultado electo.

— ¿Fundamental?
—Muy gravitante, aunque nuestra fuerza es el vigor de
una nueva generación que surge con una vitalidad tan
pujante, que no depende del éxito electoral de una
determinada persona ni siquiera de un mayor o menor
número de candidatos elegidos en la primera
oportunidad que postulamos en una elección, aunque
el resultado haya sido un éxito.

―Cuando salió elegido, dijo que se había encontrado
con un liderazgo que no había buscado. ¿A qué
liderazgo se refería?
—A veces este tema se mal entiende. Se habla de “el
líder”, como si se tratara de una disputa entre varias
personas por esa función. Yo entiendo el liderazgo
como la responsabilidad de guiar y movilizar
voluntades. Desde esa perspectiva los liderazgos no
deben ser ni hegemónicos, ni excluyentes, ni
caudillistas. Pienso que todo sector político tiene y debe
tener varios líderes que, lejos de rivalizar entre ellos,
sumen su ascendiente para multiplicar el fruto de su
tarea.

— ¿Se encontró con el liderazgo cuando derrotó a
Lagos?
—Me encontré con un nuevo liderazgo al haber sido
elegido senador en una circunscripción muy difícil para
nuestras ideas, que, además, es una de las principales
del país, y que implicó la derrota de la figura más
destacada de la izquierda, como es Ricardo Lagos.

— ¿Le produjo una alegría especial haberlo derrotado?
—Yo no podría sentir nunca alegría de nada que
implique dolor para una persona. Por lo tanto, nunca
me siento contento de haber derrotado a nadie. Lo que
efectivamente creo, es que la derrota de Lagos es un
hecho muy positivo para el futuro próximo del país.

— ¿En qué papel le gustaría verlo en el futuro?
—En cualquier tarea que sepa desempeñar, sin arrogancia
y sin prepotencia.

― ¿Le parece sano para la futura democracia que un
sector importante del país, como la izquierda, haya
quedado tan reducido en el Congreso?
—Me parece muy sano que el veredicto ciudadano haya
colocado al socialismo, en general, y al marxismo, en
particular, en una posición de franca minoría. Ello revela un
progreso de la realidad político-social chilena y de los
enfoques ciudadanos, lo cual es uno de los mayores frutos
de la gestión del actual gobierno.

—Pero obviamente la izquierda tiene un apoyo que es
mucho mayor a su representación parlamentaria...
—No. El sistema empleado dio como resultado de
parlamentarios electos una proporción muy ajustada a lo
que los distintos partidos obtuvieron en la votación
popular. Por algo el propio Luis Maira ha sido explícito en
reconocer que ellos tuvieron un fracaso electoral, y que no
alcanzaron la votación esperada.

― ¿Por qué cree usted que mientras la UDI está
impulsando la mantención de la alianza política,
Renovación Nacional ha marcado la independencia
diciendo que el pacto se acabó inmediatamente después
de las elecciones?
—No tengo claro si esa actitud corresponde a la expresión
de algunos de sus dirigentes o a un sentimiento oficial y
generalizado de Renovación Nacional.

―Sí, así lo dicen el secretario general, Andrés Allamand;
el vicepresidente Miguel Otero, y el presidente del partido,
Sergio Onofre Jarpa, es la posición oficial...
—Nosotros entendemos que el pacto electoral terminó
desde el punto de vista jurídico. Sin embargo, verificamos
que Democracia y Progreso constituyó un cauce con
amplio poder de convocatoria y de unidad entre los
sectores que participan de principios y de un proyecto de
sociedad que son comunes a los dos partidos. Eso nos
mueve a pensar que es necesaria una alianza política
estable, que contrapese a la Concertación, desarrollando
una labor parlamentaria muy cohesionada, pero que
además sirva de aglutinante a los amplios sectores
independientes que, por legítimas y respetables razones,
se mantendrán en ese carácter.

― ¿Una alianza para hacer una oposición fuerte al
próximo gobierno?
—Debemos hacer una oposición patriótica, constructiva y
creadora procurando que el gobierno de Aylwin tenga
éxito y no que fracase para reemplazarlo en cuatro años
más. Sin embargo, con igual énfasis, pienso que debemos
hacer una oposición muy firme para defender
vigorosamente todos los principios y enfoques que
sustentamos frente a iniciativas del futuro gobierno de la
Concertación, en los casos que ello sea necesario. Para
esa opción es evidente que la mayor unidad entre la UDI y
Renovación Nacional sería un elemento altamente positivo.
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